



PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Elche, número sueto, 5 céntos.
En el resto de España, semestre 2,50 ptas.— En Argelia, semestre, 5.

Periódico independiente

DEFENSOR DE LA MORALIDAD Y LA JUSTICIA

La correspondencia al Administrador

Plaza Mayor, número 14

ELCHE

La mancha de aceite

No hay para qué mentarlas, por demasiado sabidas, las inmoralidades políticas, ó mejor dicho, de los políticos de alto rango y de los políticos de bajo vuelo; la prensa las pregoná, las conversaciones particulares las comentan, la opinión las censura y la impunidad las protege.

Desventurado país el nuestro, que ni aun las desgracias grandes de la patria sirven para aleccionarlo.

Estamos acostumbrados á ver improvisadas fortunas en algunos de los que tienen intervención en la cosa pública; á fuerza de observar tales fenómenos, casi nos vamos acostumbrando á soportarlos.

No hay seres humanos condenados á habitar en viviendas mal sanas y mal orientadas y por fin se habitan y hasta llegan á hacerse inhabitables á la pestilencia?

Casi eso va sucediéndonos; vamos perdiendo el sentido moral en cierto orden; es más, nos sentimos indemnes muchas veces al sentimiento de dignidad, porque unas por nuestra idiotez moral, y otras por rendir culto torpe á las exigencias sociales, nos complacemos orgullosos al estrechar la mano y cambiar nuestro saludo con el encumbrado vampiro que se nutre de nuestra propia sangre.

Nuestra relajación de costumbres nos va poniendo en condiciones de ser un pueblo merecedor de que se le imponga el duro látigo del conquistador.

No es, como se dice hipócritamente, el respeto á la ley el que nos obliga á someternos, sino nuestra flaqueza de espíritu, nuestro atraso, nuestra ineducación política para formar un pueblo libre.

Pecan unos cuantos por exaltados, irrespetuosos ó atrevidos, y los otros, los más, por pusilánimes y pazguatos; el término medio, el que forma al hombre equilibrado, ese es punto menós que desconocido entre nosotros.

El ilustre catedrático de la Universidad Central, el Sr. Sellés y Ferré, acaba de manifestar en un discurso de gran resonancia, que carecemos de clases directoras dotadas suficientemente de capacidad de condiciones para la alta misión que deben cumplir en el orden social.

Es indudable que con buenos directores este pueblo inculto, ignorante, y en no escasa participación

corrompido y abyecto, mejoraría, sería otro y podría enderezarse al bien con constante perseverancia.

Nuestros hombres más ilustres, nuestros políticos más eminentes, no pueden ser tachados de falta de cultura, porque continuamente están dando gallardas muestras de sus talentos y de sus estudios; pero carecen en su mayor parte de cultura volitiva, tienen castrada la voluntad, son impotentes para obrar; pecan de tornadizos y volubles, inconstantés en su conducta, defienden hoy lo que antes combatían y se doblegan en servil ductilidad para halagar á los que pueden prestarles alguna fuerza, algún calor, algún apoyo para encumbrarlos á los puestos preeminentes, que son su objeto permanente y su constante sueño.

La sinceridad es muy escasa, y á aquel que la posee si la escarcece, se le ridiculiza y se le combate. El hombre polichinela es el que más resalta, el que más agrada, el que más se le aplaude.

En las esferas gubernamentales es manoseada por la grey política al uso, solo el favoritismo y la concupiscencia triunfan; el pueblo no tiene confianza alguna en la justicia que en tales centros se hace; el descorazonamiento y el desencanto es general.

En medio de tal desbarajuste solo á la Magistratura y Judicatura considera el pueblo como salvaguardia de su persona y de sus intereses y también, por desgracia, la mancha se va extendiendo, por las señas, á tan alta y sagrada representación de la justicia humana.

La policía atrabiliaria y nefasta, tiene indudablemente una gran fuerza expansiva, propaga su funesta influencia á todas partes, y así es que no hay que extrañar que haya podido inocularse en algunos miembros enfermizos y débiles de los que rigen la toga y están llamados por la ley á administrar justicia.

El debate sostenido recientemente en el Congreso de los diputados ha sido un espectáculo poco edificante para la nación, y no porque se hayan dicho y lanzado acusaciones, sino porque han sido robustecidas estas con pruebas documentales, patentizando que el poder judicial no está incólume, limpio de mancha, si bien deben ser muy contados los casos de contagio, pero aun cuando sean pocos, no por ello no hay que deplorarlo.

En pleno Parlamento se ha tratado de Ayuntamientos que tienen

complacencias con los jueces, haciendo á estos partícipes de las dulzuras de los presupuestos municipales; larguezas que pueden ser luego correspondidas con complacencias en favor de los caciques dispensadores de la gracia, ó de sus amigos ó parientes. Tales cosas constriñan y apenan el ánimo, porque si los jueces se supeditan á la voluntad arbitraria y despótica del cacique ¿qué amparo, qué refugio le queda al ciudadano?

A nosotros se nos resiste dar crédito á suposiciones de tal naturaleza; el poder judicial se halla formado de personas dignísimas; no negamos que entre ellas pueda haber algun garbanzo negro, pero no hay motivo por ello para que cunda la desconfianza en los encargados de administrar justicia; la rectitud, acrisolada y legendaria de nuestros magistrados y jueces les pone á salvo de la maledicencia y de las pequeñas pasiones, que suelen contra ellos moverse, quizás por no haber atendido á reclamaciones ó exigencias no abonadas por la justicia.

Perder la esperanza de que se ha de denegar la justicia, es la más triste y grande desgracia que puede ocurrirle al ciudadano; por eso no hay que dejarse guiar por impresiones del momento, ni fiar en relatos de dudoso origen, por lo menos, porque se aventura mucho con formar un concepto erróneo sobre este particular, y ello equivaldría á vivir en continuo tormento y en horrible desesperación. Queremos, reclamamos, aconsejamos se tenga la mayor confianza en los encargados de hacer justicia, porque los consideramos dignos de ella, reconocemos que personas ilustradas y morales, como son los que desempeñan tales cargos, es muy difícil que por ciertas exigencias falten á sus deberes; pero así como creemos justo que tal concepto prevalezca, del propio modo, y para que no se desvirtue, consideramos de alta é imperiosa necesidad por el bien público y por el preclaro nombre de nuestros juzgadores, que cuando el garbanzo negro se destaque, que sin contemplaciones de ningún género se le saque de la olla; no suceda lo que con la mancha de aceite.

A QUIENES SEAN

Acaso no haya en las diferentes esferas de la vida cosa más repugnante que el anónimo. Es éste, pro-

ducto exclusivo de la ociosidad acompañada de la malicia vil y cobarde, en sí misma, incapaz de decir llana y francamente lo que al amparo de un papel sin firma con la mayor desvergüenza aborda. Por este infame y ruin documento se insulta á autoridades rectas, se maltrata á sacerdotes dignísimos y se hace mofa y escarnio de magistrados ilustres.

Abrumado por la pequeñez y mala nota que en sí lleva el que osadamente toma la pluma para insultar á diestro y siniestro á personas que, sin duda alguna, valen más que él, hace muy bien en esconderse de la opinión y concepto social, porque de seguro encontraría muy pocos que le reconociesen la dignidad de hombre.

La ignorancia es patrimonio exclusivo de los que en tales cosas se ocupan ó entretienen. Insuficientes para decir, con todas las formas que la decencia y la buena educación exigen, lo que se propone y dicen bajo el velo del misterio, se lanzan con repulsivo desdén á difamar y mermar honras de las personas á quienes se dirigen ó á la de un tercero, protestando de la buena intención de que no tenga más tarde, que lamentar algo malo, si no hace caso del personaje anónimo.

Elche, desgraciadamente, es un pueblo en el que, con una deplorable frecuencia se suceden tales papeluchos. Esto está muy en armonía con la cultura de los pueblos; pues á medida que la escala barométrica de la ignorancia sube de punto, el número de los anónimos aumenta, porque también aumenta el número de los hombres ignorantes, ruines y cobardes, que son los que constituyen mayormente la degradación de la sociedad, la vergüenza de la familia y la incultura de los pueblos dignos de mejor suerte.

Nos consta que en esta desdichada ciudad hay bastante gente aficionada á tan noble empresa. (1) Estos espíritus intrigantes y de mala procedencia deben ser despreciados, como se desprecia el anónimo, por los hombres que estimen en algo su dignidad personal, al momento que descubran afición á semejantes asquerosidades. Estos días vienen circulando por esta población varios escritos de esta calaña y llamamos la atención sobre esto de las dignísimas autoridades de esta provincia Itmo. y Exce-

(1) Escribir anónimos indecentes.

lentísimo señor Obispo y Gobernador civil para que, si alguno reciben, juzguen con la serenidad que exigen estas críticas baratas hechas al aire libre y sin firma.

X. Y Z.

De Circulos y Médicos

La cosa cunde que es un primor. Por todas partes nacen Circulos de socorros mútuos que es una bendición, y á donde quiera que dirijamos la vista, tropezamos, á la izquierda, con el «Círculo Obrero,» á la derecha con el «Círculo Católico,» enfrente con «El Porvenir,» más allá, con «La Unión,» sociedad feminista. ¡La mar de circulos! y todos con el objeto de que los enfermos de unos y otros tengan un socorro proporcional á la gravedad de la dolencia, y de que todos estén asistidos por facultativos de manera tal que la visita les salga por una friolera.

Esto tendría y tiene su explicación en las capitales de cierta importancia, en donde hay gente para todo, y en las que la visita médica forma un capítulo de consideración en la economía doméstica. Pero en Elche; aquí en donde la visita se cobra á setenta y cinco céntimos (cuando se cobra) y en donde no hay gente más que para una cosa, y, cuando más, para dos cosas, la cuestión de los circulos en sus relaciones con la asistencia médica, es una cuestión de trascendencia para los médicos, por más que estos hagan mangas y capirotes de la cuestión y de la trascendencia; sobre todo, de la trascendencia, que es como sigue.

Fijémonos, por de pronto, en el Círculo Obrero.

Esta sociedad, que consta de dos mil socios, ha venido pagando una porción de años á su médico, la cantidad de cinco mil quinientos reales anuales. Después, y durante tres meses, ha pagado dos mil pesetas; pero, pareciendo exagerada esta cantidad, la rebajó á mil quinientas pesetas.

Puede calcularse que en el «Círculo Obrero» hay, en tiempos normales, unos cuarenta enfermos diarios, como término medio, ó sean catorce mil seiscientos al año, que á visita diaria, nada más, representan igual número de visitas.

Ahora bien; haciendo una pequeña operación aritmética resulta que cada visita que el médico hace á un enfermo del «Círculo Obrero» le vale diez céntimos y cuarto de peseta.

Nosotros, que dejamos á la consideración de todos los médicos del mundo civilizado el precio de setenta y cinco céntimos de peseta, en Elche establecido para la regular visita médica, nos permitimos preguntarles ¿qué les parece el de diez céntimos y cuarto?

Y todavía es más intencionada la pregunta si se tiene en cuenta que en la tal sociedad se recaudan, aproximadamente, veintiseis mil pesetas al año, de las cuales se vienen á invertir en socorros unas quince mil, sobrando unas once mil, de las que se dan al médico mil quinientas.

¿Qué se pensará fuera de aquí de una ciencia que á tal precio se cotiza? ¿qué del médico que á tales cosas se preste?

Y esto, que sucede en el «Círculo Obrero» pasa también en el «Círculo Católico,» en donde podemos calcular existen unos quinientos socios con derecho á asistencia mé-

dica, por cuyo servicio se paga anualmente la cantidad de quinientas pesetas.

Haciendo en este Círculo, como en aquél, los mismos cálculos, vendremos á averiguar que cada visita médica le sale al facultativo por trece céntimos y medio de peseta; con la agravante de que aquí, en este «Círculo Católico» ya los socios pueden ser personas de buena posición, sacerdotes, notarios, propietarios, etc.

Ahora; si pensamos que la sociedad «El Porvenir,» que consta de unos quinientos socios, también quiere nombrar médico, y que «La Unión,» círculo feminista con unas mil socias, también quiere tenerlo, —los dos con condiciones idénticas á los anteriores,—sacaremos en consecuencia que á una tercera parte de los habitantes del casco de la población, (entre los que se cuentan fabricantes, sacerdotes, propietarios, comerciantes, etc.) se les presta servicio facultativo, viniendo á costarles cada visita á unos doce céntimos, como término medio. Esto sin contar que á la otra tercera parte la visiten por pobre los médicos municipales.

¿Es esto justo? Santo y bueno que estos sacrificios se hagan por los pobres, por los desheredados de la fortuna, por los proletarios de verdad, que necesitan del jornal para comer, y cuando no lo ganan, por estar enfermos, carecen de pan que llevarse á la boca; santo y bueno todo esto. Pero cuando tales cosas se hacen en beneficio de caballeros particulares que son tan ricos y más que el médico que á ese precio les visita, resulta la caridad, rebajamiento; la ciencia, mercancía vendida como cacahuetes, y el médico á la altura de un cartero ó lañador, salvo el grito de: «¡Componer tinajas y lebrillos!»

Por eso nos explicamos y tienen razón de ser las titulares para el visiteo médico de los pobres, cuyo servicio viene á pagar el municipio á razón de treinta céntimos la visita (y en Elche á mucho más, puesto que no hay lista de pobres, y el médico recibe las mil pesetas anuales sin saber á quien tiene obligación de visitar); por eso nos explicariamos también, que los médicos visitaran gratis á los jornaleros, al verdadero asalariado, á aquel que no come el día que no trabaja; pero no nos explicaremos nunca que el médico se preste á dar su saber, sus desvelos, su tranquilidad y su responsabilidad á razón de doce céntimos, á aquellos que no son pobres de verdad, porque comprendemos que la ciencia se dá, pero no que se mal venda; comprendemos la caridad, pero no la mendicidad médica.

Y si tan caritativo es el médico, si tan hambriento está de cielo y si tan egoísta de la gloria es, hágase anacoreta y adopte por toda ocupación una santidad silvestre, solo útil para él, perjudicial para sus compañeros.

Más diríamos sobre este asunto si temiéramos que no habian de presentarse ocasiones de volver sobre él; pero como estamos seguros de que no han de faltarnos motivos para tratar de estas cosas, aquí terminamos por hoy, no sin que digamos que tenemos el convencimiento de que, á los médicos que á tales cosas se presten, ya se les dará su merecido; porque aparte la providencia accidental, hay otra normal, que forma la trama oculta de la Naturaleza, y en cuya virtud Dios castiga sin palo, simple-

mente porque es de sanción providencial ordinaria la ley de que en el pecado vá la penitencia.

DR. SPERLING

Sección agrícola DE CARRIZALES

Señor Director de EL PUEBLO DE ELCHE.

Muy señor mío: Le ruego se sirva insertar estas líneas en el periódico de su digna dirección, dispensándome por las continuas molestias.

De nuevo me dirijo al señor Síndico de la regadera de Roque Pérez, sintiendo dirigirle tantas quejas. Pero, cuando una persona va á buscar su bienestar sin perjuicio de tercero, muy enhorabuena. Mas, si un hombre está sobre su negocio sin reparar en daños que puede ocasionar á otro, debe dársele algún consejo para que venga al buen camino; así me creo en el deber de apartarlo del error en que pudiera estar y á la vez investigar si en vez de dirigir usted el riego lo dirige otro, y por qué no lo hacen con arreglo á la Real Cédula, y por qué no aplican la condición sexta en caso de necesidad.

También levantó el portón el señor síndico el día 10 del corriente, para regar los terrenos confinantes, con el firme propósito de dulcificar sus propias tierras y desalitrarlas, aunque el avenamiento sufra y sus tierras perciban las espumas salitrosas y venenosas de las tierras altas. Así como también, un señor regante levantó tres portones del Azarbe de Aguas dulces y viniendo al mismo avenamiento común, y regando las viñas con un embalse de 15 á 25 centímetros, debiendo ir esas aguas al mar para no perjudicar á nadie.

Ruego de nuevo al señor síndico haga por no hacerme denunciar otras causas y ver el mejor medio de orillar ciertos abusos que se cometen.

Dando á usted las gracias señor Director, se repite su afectísimo y s. s. q. b. s. m.

CARLOS ANTÓN BRÚ.

Cosas de Elche

Aclaración

Tan acostumbrados estamos á escribir de Elche, que, en vez de decir España, dijimos Elche, en nuestro artículo «Algo acerca del reglamento del Círculo Obrero Illicitano,» publicado en nuestro número anterior; pero suponemos al público con suficiente criterio para haber enmendado lo que por falta de voluntad escribimos; porque, claro está, que, conociendo nuestro pueblo la conducta profesional de los facultativos que ejercen en esta ciudad, es natural que no habíamos de sospechar que se considerasen aludidos nuestros dignos compañeros.

Fabricantes y costureros

Como nos figurábamos, se ha solucionado favorablemente la cuestión que existía entre fabricantes de alpargatas y costureros. Una vez más se ha sobrepujado la satez de los más á las malas voluntades de los menos y una vez más también ha estado la justicia dignamente representada por una y otra parte.

Quizás con esta resolución, que nunca será bastante alabada, se

hayan visto defraudadas las esperanzas de algunos que solamente gozan con el mal ajeno, y quieren jaleito cuando les toca presenciárselo desde la barrera; quizás también se haya dado bombo alguien que quiso poner las cosas peor de lo que estaban para darse después la satisfacción barata de apellidarse feliz pacificador de los espíritus; pero sea de ello lo que fuere, lo cierto, ciertísimo, es que á nadie más que á los obreros y á los fabricantes se les debe el arreglo amistoso en un negocio que nunca debió traspasar las vallas en que se acostumbra á ventilar las cuestiones particulares.

Nosotros nos alegramos de todo corazón, con toda el alma, de que se hayan reanudado las relaciones que siempre debieran ser cordiales entre fabricantes y obreros, como individuos á una misma vida ligados y bajo un mismo techo congregados para explotar una misma industria que atiende á la satisfacción de unas mismas necesidades.

Votos hacemos fervientes para que tales cosas no vuelvan á repetirse, y porque sea el amor, el verdadero desinteresado amor de hermanos el que les una siempre; y, dado caso de que ese lazo se rompiera, sea en su seno en donde se decidan esos pequeños rozamientos sin importancia,—como ha sido el actual,—que son tan funestos en las fraternales relaciones.

**

Y ya que de esto tratamos y de que de huelgas se ha hablado estos días, hemos de decir aquí lo que de una probable huelga de costureros pensamos.

Conste ante todo y sobre todo, que consideramos la huelga precisa y necesaria; sí, precisa y necesaria, y además, arma única con la cual ciertos obreros, la mayor parte de los obreros si se quiere, pueden oponerse á las exigencias del capital desconsiderado; pero que no lo creemos así cuando de los costureros hemos de ocuparnos. Nos explicaremos.

La huelga es precisa, necesaria, útil, y además moral, en aquellos oficios en que el obrero no puede proporcionarse por sí los útiles del trabajo á que se dedica. Los mineros, los trabajadores de las grandes industrias para cuya explotación se necesitan numerosas, cosas y diferentes máquinas, claro está que necesitan de la huelga para oponerse á la explotación de los capitalistas. Pero la huelga, es decir, la vagancia, el no hacer nada, no es necesario al costurero, cuando éste se prepara con tiempo á sufrir las contingencias del porvenir.

El confeccionador de suelas de alpargatas, el costurero, no necesita para su oficio de otras máquinas ni de más herramientas que el bñco y la almará. que son de su propiedad, ni de otra primera materia que el cáñamo ó el yute. Dedique los fondos de su caja de resistencia á comprar yute ó cáñamo, en vez de tener ese capital casi muerto y, de este modo, los costureros trabajarán siempre y no darán el espectáculo siempre triste y aún, si se quiere, inmoral, de consumir su dinero en la vagancia improductiva de los días de huelga.

De este modo, empleando su dinero en yute y cáñamo, los costureros podrán, en sus épocas de huelga, confeccionar suelas que después podrían vender á los mismos patronos por su justo precio, y el gremio acudiría solícito á ocupar

á sus miembros, declarados en huelga, pagándoles el jornal que les correspondiera, por las tareas que, pasada la huelga, podrían vender á los mismos fabricantes.

Así, los *costureros* harían producir más á su capital, tendrían un crédito proporcional á la importancia de la Sociedad ó Gremio por ellos formado, y nunca llegaría el caso de verles consumir su dinero en una vagancia estéril, en una *huelga* que forzosamente habría de consumir sus ahorros en un porvenir más ó menos corto.

Piensen los *costureros* lo que les decimos, aumenten si se quiere ó puede, la cuota que semanalmente abonan para formar su *caja de resistencia*, y sea ésta, no futuro sostenimiento de una *vagancia* improductiva, sino esperanza luminosa de un crédito bien sentado y de una justa retribución á un *trabajo* que siempre honra y dignifica.

**

Lo dicho á los *costureros* nos lleva como de la mano á dirigirnos también á las sociedades, tales como el «Círculo Obrero», «El Porvenir» y otras por el estilo, que tienen capital colocado á un mero interés.

Ese capital que ahora apenas les produce ¿no pudieran emplearlo en una cooperativa de consumo?

Con un capital de cuatro ó cinco mil duros, y con el crédito que alcanzara, dada la importancia y seriedad de la Sociedad, el «Círculo Obrero», podría crear en Elche un establecimiento monstruo de artículos de primera necesidad, en el cual, la gran venta que adquiriría, le permitiera vender á menor precio que los demás comercios de su clase; y con esto, los compradores obtendrían una ventaja de consideración, y el capital del «Círculo Obrero» aumentaría fabulosamente en poco tiempo, en vez de estar limitado como hasta ahora, á rentar un módico interés.

Ojalá esta idea, así esbozada á la ligera, sirva de estímulo á los encargados de regir esas sociedades, para estudiar y poner en práctica lo que llegaría á ser una mejora de importancia para el pueblo de Elche.

En la «Eléctrica Illicitana»

El domingo pasado, á las dos de la tarde, y en virtud de segunda convocatoria, celebró Junta general esta sociedad.

Presentáronse cincuenta y cuatro acciones, todas buenas al parecer. Se leyó el acta de la anterior, que fué aprobada; se dió lectura á la convocatoria; por unanimidad se concedió *gratis* un foco en la Plaza Mayor; se acordó suspender hasta nueva orden toda diligencia ó procedimiento ó lo que sea en la causa que la «Eléctrica» sigue contra el Sr. Sánchez Boix, con el fin de evitar gastos; no se aprobaron las cuentas, á pesar de las explicaciones que sobre ellas se dieron, y de quedar satisfecho de la explicación el Sr. Quesada, que las pidió; nombróse una comisión, á instancia de D. Roque Gomez, para que las estudiara y emitiera informe; á consecuencia de esto, presentó la dimisión irrevocable la Junta directiva y el señor administrador de la Sociedad, y procedióse á la elección de nueva Junta administrativa, quedando por mayoría, designada la siguiente:

Gerente.—D. Salvador Quesada.
Vicegerente.—D. Tomás Sempere Juan.

Tesorero.—D. Ramon Rodríguez.
Interventor.—D. Manuel Martínez Magro.

Secretario.—D. Manuel Galán Bernad.

Al día siguiente presentaron la dimisión de su cargo D. Enrique y D. Federico Maluenda, inteligentes maquinista y fogonero, respectivamente, que á satisfacción de todos han venido cumpliendo sus deberes desde el primer día que comenzó á funcionar la «Eléctrica»; y también fué sustituido el honrado José Diciena, que desempeñaba el cargo de portero, pero en condiciones tales, que lo mismo ejercía en ocasiones de fogonero, como de herrero y de hacedor de nuevas instalaciones.

El lunes, primera noche que comenzó á regir la nueva Junta, y que ejercieron de tales los nuevos maquinista y fogonero, la luz no pudo encenderse hasta muy tarde, y toda la noche estuvo entre sí se apaga ó no se apaga. Era aquello una diversión.

El martes, segunda noche, hubo también sus más y sus menos, sus alternativas de semi oscuridad y de semi-luz. Pero estuvo apagada toda la noche la otra eléctrica, la «Edison», del Sr. Quesada, según nos han dicho porque una mano mal intencionada puso en contacto por medio de un alambre, dos de los cables que desde el Molino transportan el fluido á la ciudad.

Nosotros protestamos de este hecho criminal y deseamos á la nueva Junta administrativa de la «Eléctrica», muchas felicidades.

Más juntas

«El Porvenir», sociedad de socorros mútuos, celebró el domingo pasado Junta general para elección de nueva Junta directiva, quedando nombrada la que sigue:

Presidente: Francisco Anton Valero. Vicepresidente: Leoncio Mendiola Ripoll. Tesorero: Pascual García Brotons. Secretario: Antonio Roman Javaloyes. Vicesecretario: Pedro Nolasc Boix. Vocales: Manuel de Reyes y Lorenzo Martínez Pascual.

**

También se eligió nueva Junta en el «Montepío del Círculo Obrero Illicitano», quedando constituida en esta forma:

Presidente: D. Camilo Blasco Ripoll. Vocal Interventor: D. Antonio Maciá Pomares. Vicesecretario: D. José Ibarra Agulló. Vocales: D. José Amorós Guilabert y D. Francisco Mendiola Blasco.

**

En la Junta general celebrada por el «Nuevo Casino de Elche», resultaron elegidos los señores siguientes:

Presidente: D. José Ramos Bascañana. Tesorero: D. Serafin Segura. Secretario segundo: D. Francisco Llebrés Javaloyes. Directores: D. Juan Ferrer Orts y D. Vicente Quiles Perez.

Un premio

Ahora para fiestas de Navidad, ¡oh que buen pavo! se hará, sino mienten nuestros informes, el reparto, entre los catorce amigos del liberal Tarí, de las ganancias obtenidas en el arbitrio de matadero en el año 1897 que importaron 15 0 pesetas y las correspondientes al 1898 que fueron 1970 pesetas; total 3470 pesetas correspondiendo á cada parte 247 pesetas con 85 céntimos.

¡Oh, que buenas Pascuas! ¡Oh que pavo... pavoroso porvenir!

Este es un premio seguro, porque el billete de los catorce amigos afortunados no será de los falsificados.

¡Ay si resultara de los falsos! Qué chasco, hombre, qué chasco el de aquellos catorce amiguitos.

1200 y pico de pesetas

El que se haya encontrado 1200 y pico de pesetas que se han extraviado sin saber cómo, ni cuándo, se servirá traerlas á esta redacción y nosotros nos encargaremos de llevarlas á su destino, á ver si así terminan las guerras de Granada, que han estallado en el seno de una familia mal avenida entre sí y con los demás.

Así lo anunciamos por medio del presente edicto, que insertamos gratis y *ad majorem Dei gloriam. Amen.*

Que Dios los haga unos santos.

La madre de Diciena

Ha fallecido en Madrid doña Toma a Benedicto y Laguna, madre de nuestro querido amigo Joaquín Diciena, ilustre autor de *Juan José*.

Nosotros, que sabemos cuánto quería Diciena á su *viejecita de su alma*, como él la llamaba, enviamos al querido amigo nuestro más sentido pésame.

Fallecimiento

Nuestro querido amigo D. Antonio Reus Pastor, dueño del establecimiento donde se imprime este semanario, ha fallecido.

Con toda el alma sentimos la pérdida de tan buen amigo, de un ciudadano tan honrado y laborioso, como el Sr. Reus.

Una vida dedicada toda ella al trabajo, hizo al Sr. Reus uno de los más inteligentes y reputados tipógrafos de Alicante; su carácter bondadoso, su complacencia en los operarios, le granjearon entre todos ellos una justa y grande estimación, habiendo causado entre ellos profundo dolor el fallecimiento de aquel que fué siempre de estos, no su patrono, sino un cariñoso compañero, en el que encontraron siempre apoyo y amparo todos.

La familia del finado con tan rudo golpe, ha perdido un buen esposo y un padre amantísimo, y los demás parientes un incansable protector.

Reciba la atribulada viuda, las desconsoladas hijas y demás familia del Sr. Reus, nuestro sincero pésame, porque nosotros todos también lloramos al amigo leal y también querido.

La Federación Agrícola de la Región Valenciana

En la Sociedad Económica de Amigos del País, de Valencia, y bajo la presidencia de D. Luis Iváñez de Lara, se reunieron el domingo último por la tarde numerosas representaciones de corporaciones agrícolas de las provincias de Alicante, Castellón, Murcia, Albacete y Valencia, para tratar de la constitución del Consejo Regional de dicha federación agraria que ha de formar parte de la Unión Agraria Española.

Formarán aquél: en representación de Valencia, los Sres. Iváñez de Lara (Valencia), Bañuls (Liria) y D. José de Belda (Fuente la Higuera); en representación de Castellón, D. Antonio Maylín, D. Miguel Castel y D. Salvador Guinot; en representación de Albacete, el presidente de la Cámara Agrícola

de dicha ciudad (con tres votos); en representación de Murcia, don Roque Martínez (Jumilla) y los presidentes de las Cámaras Agrícolas de Yecla y Mula, y en representación de Alicante, el Sr. Selva Mergelina, de Villena, el Sr. Carerras, de Pego y nuestro querido amigo D. Joaquín Santo, de Elche, como delegado de La Comunidad de Labradores de esta ciudad.

Nueva sociedad

Los oficiales de albañiles se han agremiado formando una sociedad con el título «El Trabajo».

El domingo último se reunieron en gran número en el local ó salón destinado á los gremios en El Círculo Obrero los oficiales de albañilería, aprobando el Reglamento porque se ha de regir la nueva sociedad y nombrando la Junta directiva ó de Gobierno en esta forma:

Presidente: Cayetano Ortega Blasco. Vicepresidente: Matías Pizana Almarcha. Secretario primero: Antonio Penalva Campello. Secretario segundo: José Más Torres. Tesorero: Antonio Pastor Perez. Contador: José Sánchez Maciá. Vocales: José Penalva Quiles, Carlos Torres Selva y Francisco Penalva Ferrandez.

Deseamos á la naciente sociedad próspera vida.

Bienvenida

Han regresado á esta ciudad con objeto de pasar las Pascuas con sus distinguidas familias, los estudiosos jóvenes Sres. Santo, Antón, López y Sempere.

Nuevo periódico

El día 1.º de Enero aparecerá en Madrid el titulado *La Unión Regional*, diario político defensor de los intereses morales y materiales de las regiones.

Excmo. Sr. Duque de Bejar

El *perifoneo* de honoraria mañana, después de larga y penosa enfermedad, falleció nuestro distinguido y respetable amigo don Luis Manuel Roca de Togores, primer Marqués y señor de Asprillas, y Duque viudo de Bejar, Senador vitalicio, General hombre de Cámara de Su Majestad y Caballero Maestrante de Valencia.

La muerte de tan ilustre procer ha sido muy sentida en esta población, donde gozaba de generales simpatías y muy querido por su noble corazón y cariñoso trato.

Nosotros nos unimos sinceramente al dolor acerbo de la Junta y distinguida familia del finado.

Don Germán Gamazo

Los amigos políticos de esta ciudad del Sr. Gamazo mañana lunes le tributarán un piadoso homenaje, costeando un solemne funeral en la parroquial iglesia del Salvador.

Ultima hora

Hasta la hora de entrar en máquina nuestro periódico, no han aparecido las 1200 y pico de pesetas.

¿Dónde estarán, Dios mio? ¿Dónde estarán?

¡Quién sabe!

Digamos con el poeta:

Son misterios del corazón
Que no entendéis todavía

ALICANTE
Imprenta de Antonio Reus

Los que
no usan el Tónico.



HOMBRES DÉBILES! MUJERES NERVIOSAS Y ESTÉRILES!

CURA DE LA DEBILIDAD

(ENFERMEDAD DEL DÍA). Se produce la debilidad por la pérdida vital, pesares, contrariedades de la vida, constitución débil, convalecencias de enfermedades graves, estudios excesivos y abusos de toda clase. **Ocasiona** la debilidad los males del estómago, cólicos biliosos, estados nerviosos que principian por temblor y acaban en parálisis, atonías genitales, reblandecimiento de la médula, anemia cerebral con imbecilidad y locura, la ceguera y sordera y la muerte por agotamiento nervioso. Estos enfermos achacan su mal al síntoma que más les molesta. Los hombres, al estómago y la cabeza; la mujer, á los nervios y al corazón. ¡Pobres! Ven el efecto y no la causa.

Ahora bien: ¿Qué se precisa? Combatir la debilidad, causa de todo. Atender á los efectos es agotar la paciencia, malgastar el dinero y perder la vida, pues cuando se acude puede ser tarde. Estos son sus síntomas:

En el **HOMBRE**: neurastenia, impotencia sexual, pérdidas seminales en sueños ó á cualquiera agitación, nervosismo, muchas digestiones, dolor de cabeza, estreñimiento de vientre, manchas flotantes en la vista, ruido de oídos, aburrimiento, falta de memoria.

En la **MUJER**: casi siempre esterilidad, histerismo nervioso perpetuo, anemia, flujo blanco, irregularidad menstrual, falta de apetito, malas digestiones, jaquecas pertinaces, manchas en la vista, ruido de oídos, estreñimiento de vientre, ganas de llorar, etc.

En los **Niños**: enanijamiento, cabeza grande, vientre abultado, piernas delgadas, falta de desarrollo, caruncas de fuerzas, etc.

La cura positiva de todas las debilidades se consigue siempre con el **Tónico Koch**, preferido de todos, enfermos y médicos.

El **Tónico Koch** vuelve la vitalidad y las energías de la mayor edad, vigoriza los músculos, fortalece los huesos, enriquece la sangre y calma los nervios. El **Tónico Koch** se vende á 9 pesetas en las buenas boticas y droguerías del mundo, y también se envía por correo, remitiéndolas en sellos ó libranza al **Gabinete Médico Americano**, Alcalá, 23, piso 1.º Madrid. Se contestan gratis por correo ó personalmente todas las preguntas ó consultas.

Los que
lo usan á diario.



CONSULTA DE
Males Especiales

de 10 á 3, gratis á los pobres, y por carta los de provincias.

GABINETE MÉDICO AMERICANO
Alcalá, 23, 1.º (lado Calatravas).
VENEREO. IMPOTENCIA. ORINA.

CURA EN 2 DÍAS.

Blenorragia (flujos). Cápsulas Koch, 3 ptes. Orquitis, llagas, chaneros, verrugas. **Pomada Koch**, 3 ptes. Para humores de la sangre las **Perlas Depurativas**, 3 ptes. Venta boticas y **Gabinete Médico Americano**, Alcalá, 23, 1.º, Madrid. Consultas gratis y por carta. Van correo por sellos ó libranza.

A LOS 10 MINUTOS ALIVIA EL

ESTÓMAGO

el **DIGESTIVO HERRERA**, 4 ptes. caja. Púese en las boticas de España. Cura las Dispepsias, Gastralgias, Dolores, Flatos, Disenteria, Males digestivos, Vómito, Catarris, Diarreas, Debilidades, etc. Dada el primer día permite comer de todo. La mas grata y rápida medicación. Consultas gratis y por carta los de fuera. Van correo enviando 4 ptes. en libranza al **Dr. Herrera**, Alcalá, 23, MADRID.

NO HAY DOLOR

Reumático, inflamatorio ni ríenico ó gotoso que resista al **MATA DOLOR** (TANI KATION) 2 ptes. en las boticas de España. **¡No me indago que sienpre cura!** Consultas gratis, y van correo por 2,50 ptes. en libranza al **Dr. Herrera**, Alcalá, 23, MADRID.

CURA RÁPIDA, SIN OPERAR, DE LA

SORDERA

Y **DEBIDOS PÉRDIDOS**

de los OÍDOS

Y **REPERMOS 3 O CURAS**

EN UNOS 30 DÍAS

en el **Gabinete Médico Americano**, Alcalá, 23, 1.º, Prospecto español. Conviene gratis y por carta de fuera. Va correo por sellos ó libranza.

IMPOTENCIA DEL HOMBRE.

ESTERILIDAD DEL HOMBRE.

ESTERILIDAD DE LA MUJER.

Cura rápida y sin peligro á toda edad y por antiguo que sea el padecimiento.

Escribir con detalles, **Gabinete Médico Americano**, Alcalá, 23, 1.º, MADRID. Consultas gratis.

MAL DE ORINA

CURA RÁPIDA SIN SONDAR NI OPERAR

Dilatación de las estrecheces. Rotura y expulsión de los cálculos (piedra) y arenillas. Catarro de la vejiga y riñones (cálculos nefríticos), próstata, incontinencia, debilidad, orina turbia, sucia con posos blancos, rojos ó de sangre, etc. Infalibles **SALES KOCH**, frasco, 7 pesetas. **Calmantes instantáneos del dolor al orinar y de la retención.**

Venta boticas buenas y Gabinete Médico Americano, Alcalá, 23, 1.º, MADRID

PROSPECTOS DE CURAS Y CONSULTAS GRATIS. — POR CARTA LOS DE FUERA

Van correo enviando en carta certificada 7 pesetas en sellos ó libranza.

Depósito en Elche: Farmacia de D. Vicente Moreno de Lara

FENOLL Y BLASCO

Almacenes de Hierros, Ferreteria, Loza y Cristal

Bajada del Bueite, 10 y 19, ELCHE

Surtido completo en Hierros, aceros, chapas de todas clases, artículos para carros y arrastres de tujo. Zinc en planchas lisas. Plomo en barras, planchas y tubos. Clavos herrar. Cubos de hierro galvanizado. Básculas de 100 hasta 1000 kilos de fuerza. Balanzas de mostrador de 2,5 y 10 kilos fuerza. Pesas sistema decimal. Máquinas para tallar y recalcar. Tornillos banco de cerrajero y carpintero. Sartenes, remaches, puntas París, pasadores, clavos hierro y alcazatas, pernios, visagras y otros muchos artículos de ferreteria.

Loza y cristal al por mayor. Fajete de esparto, pita lisa y doble, caces superiores y precios de fabrica.

Se reciben encargos de viguetas, jásenas, columnas y toda clase de maquinaria agrícola é industrial.

Antifebrífugo LLOPIS, único remedio, seguro y fácil para dar la quinina á los niños.

PILDORAS LLOPIS completamente inofensivas y garantizados sus efectos contra la **IMPOTENCIA**.

HEMONEUROL contra la debilidad general, convalecencias, neurastenia, etc.

Glicerofosfato de Cal Llopis reconstituyente, fiel y agradable.

Levadura de Cerveza Llopis remedio seguro recomendado para la diabetes, antrax, enfermedades de la piel.

Hemicranina contra la **Jaqueca** y **DOLORES** de cabeza.

Corredera, 39.—FARMACIA DE M. POMARES—Corredera, 39.—ELCHE

Balanzas para mostrador

Básculas, Cajas para guardar caudales, Romanas, Prensas para copiar cartas

TODO GARANTIZADO

lo ofrece en esta, de una acreditada fábrica de Barcelona, el único representante

CAYETANO JAEN TORRES

Plaza Barcas, 2, principal, á precios relativamente económicos.

á precios sumamente económicos.

GRAN FABRICA DE CHOCOLATES

MOVIDA POR FUERZA HIDRAULICA

ARRONIS Y BROTONS

ELCHE

Producción en gran escala.

Exportación á provincias y al Extranjero.

PRECIOS: Desde 0,75 pesetas en adelante.

Descuentos según la importancia del pedido.

Oficinas y despacho: calle Troneta, número 24.

NOTA.—Se hacen tareas por encargo, con canela, vainilla, revuelta y sin ella.

Colocación

La d' sea un joven dependiente de comercio con seis años de práctica.

Para más detalles en la Administración de este periódico.

Emulsión española del Dr. Trigo

Única de España premiada en la Exposición de Paris de 1900, Medalla de oro en la de Niza 1901.

Preparada con aceite puro, garantizado de hígado de bacalao, é hipofosfitos, con ayuda de máquina de vapor, reúne todas las cualidades de la mejor Emulsión extranjera y es mucho más económica.

Produce resultados sorprendentes en los casos de escrófula, raquitismo, falta de desarrollo, debilidad general, catarros, etc., etc.

De confiese de las numerosas imitaciones.

De venta en todas las farmacias y droguerías de España.

Depósito: Farmacia y Droguería Ldo. G. RUIZ, Elche.

GRAN INVENTO ZOTAL

No es corrosivo ni venenoso. Poderoso desinfectante, microbicida, insecticida y desodorante. Depósito: Farmacia y Droguería.

ELCHE